



## **STATEMENT OF CANADA TO THE 106<sup>th</sup> SESSION OF THE OPCW EXECUTIVE COUNCIL**

Excellencies and distinguished colleagues,

I congratulate you, Ambassador, on your new role as Chair of the Council. You can count on Canada's full support and cooperation.

Chair, despite the verified destruction of stockpiles of chemical weapons which States Parties have declared to the Organisation for the Prohibition of Chemical Weapons (OPCW), the threat posed by chemical weapons remains.

Canada once again condemns Russia's illegal and unjustifiable war of aggression against Ukraine. We remain deeply concerned by reports of the use of riot control agents, and potentially even more toxic chemicals, as weapons of war by Russian forces. Any Russian use of riot control agents in combat, which is prohibited by the Chemical Weapons Convention, must stop immediately.

We join with others in demanding answers from Russia to the questions posed last year pursuant to Article IX, paragraph 2. Russia has so far failed to reply in good faith to this legitimate request to clarify. We hope the Executive Council can take action on this matter, as we requested under Article IX, paragraph 3.

Further, Russia still has not answered questions posed in August 2020 by 45 States Parties regarding the poisoning of Alexei Navalny with a Novichok agent. With Mr. Navalny's passing in Russian detention, he is no longer able to advocate for himself. Russia must cooperate with the Technical Secretariat, investigate, and report honestly on the circumstances surrounding this use of a chemical weapon on its own territory.

Chair, Canada was pleased to receive, alongside other States Parties, briefings from the Declaration Assessment Team (DAT), which reported that some of the issues with Syria's initial declaration have been resolved. That said, there remain 19 outstanding issues to



address. The Syrian Arab Republic continues to withhold critical information that is necessary to assess Syria's chemical weapons programme. If Syria has indeed completely declared and destroyed its chemical weapons programme, as it claims, it should have no reason to withhold key details.

Partly in response to violations of the Convention in the context of the Syrian civil war and the Russia's war against Ukraine, Canada considers it necessary to continue providing the OPCW with extrabudgetary funding, so that the organization can address chemical weapons threats of all types beyond what is permitted by its regular budget. Canada's Weapons Threat Reduction Program supports critical OPCW operations such as Syria investigations, provision of chemical detection equipment and training for Ukraine, physical and cyber security upgrades for the OPCW, and chemical profiling – all priorities for which the OPCW regular budget regrettably fell short. To date, Canada has provided over Can\$46 million in voluntary contributions to the OPCW. We remain grateful for the extrabudgetary contributions provided by other States Parties, noting in particular the many contributions by members of the G7-led *Global Partnership Against the Spread of Weapons and Materials of Mass Destruction*, which remains steadfast in its support for the OPCW.

Chair, the most recent IIT report found that there are reasonable grounds to believe that Daesh perpetrated the September 2015 attack in Marea with a form of sulfur mustard. This is an important reminder that chemical weapons are not only employed by States. Chemical terrorism remains a clear and present danger to the object and purpose of the Convention. We will be speaking in greater detail later in the Council's agenda, but for now allow me to reaffirm that the OPCW can count on Canada's continued support to the Syria missions and other efforts to improve chemical security around the world. This includes through cooperation with partners such as the OPCW and INTERPOL, who are working to make it more difficult for non-state actors to acquire and use chemicals as weapons.

Chair, Canada welcomes the progress report on the implementation of the Africa Programme. The report highlighted two particularly important developments: CHEMEX Africa, the first-of-its-kind large-scale capacity-building exercise to strengthen emergency response capabilities across Central, West and South Africa; and the OPCW designation of Algeria's National Institute of Criminalistics and Criminology of the Gendarmerie Nationale for the analysis of authentic environmental samples. Canada welcomes these key initiatives to strengthen the implementation of the Convention in Africa. We were proud to support the CHEMEX Africa event as well as the OPCW peer-to-peer training for customs institutions in Côte d'Ivoire in May 2024.



Government of Canada  
Embassy of Canada

Gouvernement du Canada  
Ambassade du Canada

Chair, Canada considers it critically important that we integrate gender perspectives across all spheres of disarmament, including in the context of the Convention and the work of the OPCW. We were pleased to see this principle implemented in practice at CHEMEX Africa, where 29 of 80 (36%) of the first responders in attendance were women. Gender equality allows for better targeted policies and services, which are more inclusive and impactful, yielding better, more meaningful results for the OPCW and the global non-proliferation and disarmament framework. Later this week Canada will be one of many countries making a joint statement on how the OPCW can better use gender perspectives to improve its responses to the challenges the Convention faces.

Chair, I ask that the full version of this statement be made an official-series document of the 106<sup>th</sup> session of the Executive Council and published on Catalyst and the public website of the OPCW.

Thank you.



## DÉCLARATION DU CANADA À LA 106<sup>E</sup> SESSION DU CONSEIL EXÉCUTIF DE L'OIAC

Excellences et distingués collègues,

Je vous félicite, Monsieur l'Ambassadeur, de votre nouveau rôle de président du Conseil. Vous pouvez compter sur la collaboration et l'appui sans réserve du Canada.

Monsieur le Président, malgré la destruction vérifiée des stocks d'armes chimiques que les États parties ont déclarés à l'Organisation pour l'interdiction des armes chimiques (OIAC), la menace posée par les armes chimiques demeure.

Le Canada condamne une fois de plus la guerre d'agression illégale et injustifiable menée par la Russie contre l'Ukraine. Nous restons profondément préoccupés par les informations faisant état de l'emploi d'agents de lutte antiémeute, et peut-être de produits chimiques encore plus toxiques, comme armes de guerre par les forces russes. Il faut que cesse immédiatement tout emploi au combat par la Russie d'agents de lutte antiémeute, dont l'usage est interdit par la Convention sur les armes chimiques.

Nous joignons notre voix à celles de tous ceux qui demandent à la Russie des réponses aux questions posées l'année dernière en vertu du paragraphe 2 de l'article IX. La Russie n'a jusqu'à présent pas répondu de bonne foi à cette demande légitime d'éclaircissements. Nous espérons que le Conseil exécutif pourra agir à cet égard comme nous l'avons demandé au titre du paragraphe 3 de l'article IX.

En outre, la Russie n'a toujours pas répondu aux questions posées en août 2020 par 45 États parties concernant l'empoisonnement d'Alexeï Navalny au moyen d'un agent Novitchok. Or, il n'est plus possible pour M. Navalny de faire valoir ses droits à ce sujet, puisqu'il est mort alors qu'il était emprisonné en Russie. La Russie doit coopérer avec le Secrétariat technique, mener une enquête et rendre compte avec honnêteté des circonstances qui ont entouré cet emploi d'une arme chimique sur son propre territoire.



Monsieur le Président, à l'instar d'autres États parties, le Canada se réjouit d'avoir été informé par l'Équipe d'évaluation des déclarations que certaines des questions soulevées par la déclaration initiale de la Syrie ont été résolues. Cela dit, il reste 19 questions en suspens à régler. La République arabe syrienne omet toujours de fournir des informations cruciales qui sont indispensables pour l'évaluation de son programme d'armes chimiques. Si la Syrie a effectivement déclaré et détruit toutes ses armes chimiques, comme elle le prétend, elle ne devrait avoir aucune raison de cacher des renseignements clés.

En partie en réponse aux violations de la Convention commises dans le contexte de la guerre civile en Syrie et de la guerre menée par la Russie contre l'Ukraine, le Canada estime qu'il est nécessaire que l'OIAC continue d'obtenir un financement extrabudgétaire pour pouvoir faire face aux différentes menaces liées aux armes chimiques qui vont au-delà de ce qu'elle peut accomplir dans les limites de son budget ordinaire. Le Programme de réduction de la menace liée aux armes du Canada appuie des activités essentielles de l'OIAC, comme les enquêtes sur la Syrie, la fourniture d'équipement de détection chimique et de formation à l'Ukraine, le renforcement de la sécurité physique et de la cybersécurité de l'OIAC et le profilage chimique – autant de priorités pour lesquelles le budget ordinaire de l'OIAC s'est malheureusement avéré insuffisant. À ce jour, le Canada a versé plus de 46 millions de dollars canadiens en contributions volontaires à l'OIAC. Nous tenons à exprimer notre reconnaissance aux autres États parties qui ont versé des contributions extrabudgétaires, en notant en particulier les nombreuses contributions des membres du *Partenariat mondial contre la prolifération des armes de destruction massive et des matières connexes* sous la conduite du G7, dont le soutien à l'OIAC est indéfectible.

Monsieur le Président, dans son plus récent rapport, l'Équipe d'enquête et d'identification a conclu qu'il existe des motifs raisonnables de croire que Daech a employé une forme de moutarde de soufre lors de l'attaque perpétrée en septembre 2015 à Marea. Il s'agit là d'un rappel important que les armes chimiques ne sont pas seulement employées par des États. Le terrorisme chimique demeure une menace claire et présente pour l'objet et le but de la Convention. Nous y reviendrons plus en détail au moment d'aborder ce point à l'ordre du jour du Conseil, mais permettez-moi pour l'instant de réaffirmer que l'OIAC peut toujours compter sur le Canada pour soutenir les missions en Syrie et les autres efforts visant à accroître la sécurité chimique dans le monde. Ce soutien prend notamment la forme de la coopération avec des partenaires comme l'OIAC et INTERPOL pour faire en sorte que des acteurs non étatiques puissent plus difficilement acquérir des produits chimiques et les utiliser comme armes.

Monsieur le Président, le Canada accueille favorablement le rapport d'étape sur la mise en œuvre du Programme pour l'Afrique. Le rapport a mis en évidence deux avancées



particulièrement importantes : la formation de grande envergure CHEMEX Afrique, le tout premier exercice du genre, qui visait à renforcer les capacités d'intervention en cas d'urgence en Afrique centrale, en Afrique de l'Ouest et en Afrique du Sud; et la désignation par l'OIAC de l'Institut national de criminalistique et de criminologie de la Gendarmerie nationale d'Algérie pour l'analyse d'échantillons authentiques prélevés sur le terrain. Le Canada se réjouit de ces initiatives clés visant à renforcer la mise en œuvre de la Convention en Afrique. Nous avons été fiers de soutenir l'événement CHEMEX Afrique ainsi que la formation par les pairs organisée par l'OIAC à l'intention des services des douanes, tenue en Côte d'Ivoire en mai 2024.

Monsieur le Président, le Canada estime qu'il est extrêmement important d'aborder sous l'angle de l'égalité des genres toutes les sphères du désarmement, y compris dans le contexte de la Convention et des travaux de l'OIAC. Nous avons été heureux de voir ce principe mis en pratique dans le cadre de CHEMEX Afrique, où 29 des 80 personnes participantes à titre de premiers intervenants étaient des femmes, soit 36 %. La prise en compte de l'égalité des genres donne lieu à des politiques et à des services mieux ciblés, plus inclusifs et plus efficaces, ce qui ne peut que se traduire par des résultats meilleurs et plus positifs pour l'OIAC et le cadre mondial de non-prolifération et de désarmement. Plus tard cette semaine, le Canada sera l'un des nombreux pays à s'associer à une déclaration commune sur la façon dont l'OIAC peut mieux faire face aux menaces qui pèsent sur la Convention en envisageant celles-ci sous l'optique de l'égalité des genres.

Monsieur le Président, je demande que la version intégrale de cette déclaration soit consignée comme un document officiel de la 106<sup>e</sup> session du Conseil exécutif et publiée sur Catalyst et sur le site Web public de l'OIAC.

Merci.